



社会のあらゆる場で実践し、  
行動の輪を広げましょう！

## 【学校教育目標】

自ら学び 夢に向かって たくましく生きる子  
～ふるさと山階なかまと共に～  
元気に登校 笑顔で下校

### みんな えがお ～12月は人権月間です～

1948年12月10日、基本的な人権や自由がいつも尊ばれ、守られるべきであることをうたった『世界人権宣言』が国際連合第3回総会で採択されました。その後、この日は「人権デー」と定められ、また日本でもこれを受けて、この日を最終日とする1週間を「人権週間」とし、広く人権意識の高揚を呼びかけています。京都市でもこの週間を中心に様々な差別や人権問題をなくすためのいろいろな取組みを行っています。

※12月1日（土）京都市PTA連絡協議会人権尊重街頭啓発活動

山階小学校で事前学習会を行い、その後山科駅前、西友前で街頭啓発をします。

※校内では、人権集会を12月7日（金）1時間目に行います。全校児童が集まって、命の大切さ、思いやりの心、優しい心について考えることができればと思っています。

さて、先日、3年生の道徳の学習を参観する機会がありました。お話に出てくるたかし君が「ぼくのボールだ」と言って泣き出しました。それはなぜかというと、一緒にドッジボールをしていた僕が、たかし君のボールを、強くボールが投げられるまさと君に回したからです。・・・ドッジボールに勝つためにまさと君にボールを回してよいのでしょうか。子どもたちは授業の中で、わけを話しながら自分の意見を出し合いました。勝つためにはしようがないよ。一緒に遊んでいて楽しくなくなったのだからまちがっているかなあ。みんな笑顔じゃないものね。たかし君泣いてるよ。（ねらいとする道徳的価値は公正、公平、社会正義）

子どもたちの間で、強い弱いだけで相手を選んだり、気づけばいつも同じ人ばかりがしてしたりすることが当たり前になってしまいがちです。また相手によって言い方を変えたり、ある人にだけ命令するように、ある人にはみんなが無視をしたりして・・・そうなると「ああこの人にはそういうことをしてもいいんだ」といったおかしな雰囲気ができてしまいます。何事においても、だれに対しても公正公平な態度でいられるよう、よく考えることです。『おかしいやろ・・・それって。』と声を上げることが大切です。そうでないと差別やいじめはなくならないでしょう。共に生きていく人間として、みんなが大切にされ、幸せに過ごせる社会の構築に向けた想い手に育ってほしいと願っています。いろいろな場面で周りの大人が子どもの話を耳を傾け、「よかつたのかな。これで」と一緒に立ち止まって考えてみてください。12月は人権月間です。

子どもたちが頑張る姿を・・・

11月26日から中間ジョギングが始まりました。みんなと一緒に走ると楽しいです。12月4日には山科支部の研究発表会があります。たくさんの先生方が、こすもす学級、1年1組、4年1組2組の学習の様子を参観に来られます。生活科・総合的な学習の時間での公開授業です。

研究主題『心豊かに いきいきと 確かな自分を表現する子ども』  
～主体的に学びを作り、互いに高め合う姿を目指して～

### わくわくフェスティバル大成功！

11月16日（金）は、子ども達がとっても輝いた日となりました。この日までに頑張ってきた成果が、どの学年もしっかりと発揮できていました。わくわくタイムで練習を重ねてきた全校の歌や、学年の詩の群読もそれぞれの学年らしさが出ていました。また、各学年の発表では劇だけでなく歌やダンス、合奏なども取り入れており、見ごたえのある内容となっていました。各係活動や会場設営など何日も前から準備をしてきた5・6年生の頑張りも、わくわくフェスティバルの成功につながりました。お忙しい中にも関わらずたくさんの保護者・地域の方に来ていただき、温かい拍手が子ども達の励みになりました。ありがとうございました。



1年 はじめのことば



全員合唱「いのち」



6年「十五少年漂流記」

### 文化芸術による子どもの育成事業

11月5日（月）公益社団法人日本舞踊協会の方々に来ていただき、文化芸術鑑賞会が行われました。体育館に入るなり、いつもと違う会場の雰囲気に大変驚いた様子の子ども達。大きな舞台に本格的な照明や音響の機械、それから側面には江戸時代を彷彿とさせる大道具が用意されていました。司会の方の明るく軽快な進行の元、衣装着付けや化粧体験をした児童に、女形の扮装をした教職員も登場して会場は大いに盛り上りました。日本舞踊の長唄「操り三番兜」や「鷺娘」の鑑賞や演奏音楽についての実演を見たり、表現の豊かさを感じながら日本独特の音に合わせて踊ったり、お辞儀や座り方などの美しい所作の体験を通して、素晴らしい体験をすることができました。長い歴史や伝統がある日本文化のことを知り、大切にしていくうとする気持ちを育てて欲しいと思います。



衣装の着付け体験



「操り三番兜」の鑑賞

## 1年 地域の先輩と秋あそび

生活科の学習で、地域の先輩と一緒に秋のあそびをしました。公園で見つけたどんぐりや松ぼっくりなどを用いて教えてもらった遊び方で楽しんだり自分の作品を作ったりして楽しみました。



## 2年 環境学習特別授業

京都水族館の職員の方に来て頂き、天然記念物であるオオサンショウウオの意外と知らない生息地や生態についてくわしく教えていただきました。動物と触れ合う貴重な体験ができました。

## 3年 山科のめぐみ

幼小連携の取り組みの一環として山科幼稚園と活動をしています。地域の先輩に教えて貰いながら赤米の稲刈りをしました。5月に行った田植えから再び会った園児さんにお兄さんとお姉さんとして優しく接している姿が見られました。



## 4年 伝統工芸について学習をしています！

総合的な学習で京都の魅力についての学習を進めています。伝統産業ふれあい館で伝統工芸品についての話を聞いたり、モノづくりの殿堂・工房見学をしたり、京仏具の金箔押しの職人さんから金箔の話を聞いたり、清水焼の絵付け体験をしたりと充実した体験活動を行っています。

## 5年 金箔体験をしました

京都仏具組合の方に来ていただき、金箔貼りの体験をしました。職人さんの繊細で高度な技術に驚きながらも、教えてもらいながら自分達も挑戦し、素敵な作品が仕上りました。



## 6年 京漆器体験をしました

京漆器組合の方に来ていただき、刷毛目塗りの体験をしました。自分でデザインしたお盆に塗料を塗り、刷毛でなでたり金・銀箔を蒔いたりして作成をしました。伝統工芸品の素晴らしいさや職人さんの凄さを体感したようです。



## こすもす学級 育成合同運動会がありました！

毎年秋に山科支部の育成学級、東総合支援学校、担当の小学校が運動会を通して児童相互の交流を深める目的で実施しています。

今年は百々小学校が会場になり、こすもす学級の子ども達も元気いっぱいに徒競走や玉入れ、でかぱンリレーなどたくさんの競技に参加しました。久しぶりに会えた他校の友達との再会を喜びながら、お話ししたり一緒に競技を楽しんだりして素晴らしい時間を過ごすことができました。

## 12月 人権月間

お互いのよさを認め合い、自らかかわり合おうとする子の育成を目指して人権教育を進めています。各クラスで大切にしたい人権のめあてについて話し合い、クラスの目標を決めました。また、個人のめあても短冊に書いて掲示しています。



## 12月の行事予定

日	曜	行事	保健	まなび	部活	PTA
1	土	土曜学習 市PTA人権街頭啓発				
2	日					
3	月	安全の日・委員会⑦ 人権月間(3日～21日)	けんこうの日	○		
4	火	支部研究発表会				
5	水	ランチルーム(4-1)	頭髪検査		卓球 サッカー	
6	木	町別児童会	フッ化物洗口			
7	金	人権集会 4年子どもエコライフチャレンジ		○	陸上	
8	土					PTAフェスティバル
9	日					
10	月	クラブ⑦・ALT・6年制服採寸 子ども面談(～14日)	こ1・2年身体測定	○		
11	火		3・4年身体測定	○	バレー	
12	水	6年ケータイ教室・SC・栄養指導(4-2)・育成共同制作	5・6年身体測定		卓球 サッカー	
13	木	持久走記録会・親子読書の日	フッ化物洗口			
14	金	児童朝会・3年社会見学		○	陸上	
15	土					
16	日					
17	月	個人懇談会① 持久走記録会予備日		○		
18	火	個人懇談会②		○		
19	水	個人懇談会③ ランチルーム(4-2)			卓球	
20	木	個人懇談会④	フッ化物洗口			
21	金	個人懇談会予備日 2学期終業式・給食終了				
22	土					
23	日	天皇誕生日				
24	月	振替休日・卓球全市交流会				
25	火					
26	水					
27	木	学校閉鎖日				
28	金	学校閉鎖日				
29	土					
30	日					
31	月	学校閉鎖日				

## 1月の主な予定

7日(月)	3学期始業式
8日(火)	給食開始
11日(金)	6年環境授業
15日(月)	委員会
19日(土)	PTA昔あそびと おもちつきの会
21日(月)	5年科学センター学習
28日(月)	参観・山階ふれあいタイム
30日(水)	5年音楽鑑賞教室(午前)

